

confédération où le gouvernement fédéral exerce des pouvoirs limités. Et la Communauté européenne se dirige, malgré ses hésitations, vers une union économique et politique où les gouvernements nationaux de pays qui ont longtemps préservé jalousement leur souveraineté et leur indépendance et qui, en fait, se sont livrés de nombreuses guerres cèdent à un nouveau palier de gouvernement une grande partie de leurs pouvoirs dans des domaines clés.

Bien que ni l'un ni l'autre de ces exemples ne constitue un modèle pour le Canada, nous pouvons en tirer des leçons. L'expérience de la Communauté européenne nous enseigne qu'il est peut-être difficile d'arriver à de nouveaux arrangements constitutionnels, mais les progrès réalisés jusqu'à maintenant démontrent aussi que le processus d'établissement de ces ententes peut être stimulant et créateur, et qu'il peut libérer de nouvelles énergies économiques et politiques. Il peut en être de même pour le Canada.

Ne nous contentons pas de retourner à la vieille planche à dessin dans un esprit de frustration et de défaite. Ouvrons plutôt un nouveau chapitre dans notre quête d'unité, animés par un esprit d'aventure et certains de réussir. Profitons de l'occasion qui nous est offerte de rédiger une nouvelle constitution canadienne pour établir une nouvelle norme en matière d'édification d'une nation qui léguera aux futures générations de Canadiens un pays dont ils seront fiers et qui pourra apporter une contribution originale à l'avènement d'une communauté mondiale plus pacifique, sûre et durable. Nous poursuivrions ainsi le travail d'édification entrepris par O.D. Skelton et ses collègues à un autre moment de notre histoire.

Comme nous l'avons vu, les négociations constitutionnelles ne suffisent pas pour bâtir un pays. Elles doivent s'accompagner d'une série de mesures qui permettent aux gens de se regrouper autour de valeurs et d'intérêts communs. Je soutiens, pour ma part, que les ententes intervenues à Rio en juin dernier peuvent servir de base à l'établissement du genre de nouvel ordre mondial qui offrirait aux Canadiens un avenir plus prometteur et plus sûr.

En ce moment, le Canada est en mesure d'apporter une contribution unique à la réalisation de la promesse de Rio en